

LA CONSTANCIA

CONCERTADO
FRANQUEO

DIARIO ÍNTEGRO FUERISTA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
PRÍNCIPE, 3, BAJO Y PRAL.—TELÉFONO, 266

AÑO XVII

San Sebastián Domingo 15 de Febrero de 1914

NUM. 5.396

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS
VÉASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA

EL FEMINISMO

El feminismo es una de las notas salientes de actualidad, y como la palabra indica, es cuestión que afecta al sexo femenino, y de tal manera le afecta, que trastorna gran número de cabezas y les impulsa al desorden y a los actos más deplorables.

Los apóstolos del error presentan al feminismo como el progreso en la mujer, reclamo y cebo engañador que atrae y seduce a las incultas. Aunque en España todavía no ha hecho más progresos, sin embargo, es una novedad que ilusiona a las poco reflexivas. Es necesario, pues, en vista de los artificios de que se vale el enemigo de toda verdad para seducir a la parte débil del género humano, desenmascarar a ese lobo cubierto con la piel del cordero y presentar el pretendido progreso en la mujer con toda su fea realidad.

El feminismo ha nacido en las naciones dominadas por el Protestantismo o el Cisma, y en esa atmósfera de error y mentira ha germinado y se ha desarrollado. Vamos, pues, a examinarlo a la luz de la ley Divina, y aun de la ley Natural.

El feminismo no es más que una de las manifestaciones de carácter de este siglo, todo soberbia y rebelión; el espíritu del «Non serviam», que apoderándose de la humanidad, impulsa a la mujer a rebelarse contra su condición y faltar a sus deberes; es el desprecio de las leyes de Dios y la destrucción del orden social; sus funestos procedimientos amigülan las buenas costumbres; la amante esposa, la tierna madre, esas dos nobles figuras que unen con lazo de amor a la familia y a la sociedad, desaparecen.

Al caer Eva en la tentación de comer de la fruta prohibida, no fué tanto por el placer de comerla como por la ansia de conseguir lo que le había asegurado la serpiente: «Si comiereis»—le dijo—de esta fruta, «sabréis tanto como El». Y Eva comió para saber tanto como Dios y ser igual a El y tal vez superior y dominar, y que nadie estuviera sobre ella, y «¿Quién como yo?», dijo, como su desventurado predecesor en la prevaricación.

Este es el espíritu que resurge en feminismo y domina en el corazón de la mujer, cuyos sentimientos no se inspiran en las verdades de nuestra Santa Religión.

Los hombres del día, para ser consecuentes con los principios de libertad e igualdad que proclaman a toda hora, secundan las ideas del feminismo, no porque ellos deseen abdicar de sus derechos de superioridad sobre la mujer, sino en odio a la Iglesia Católica y para combatir sus leyes y preceptos. El feminismo quiere que la mujer ocupe en la sociedad el mismo lugar que el hombre; que desempeñe los mismos cargos; que se ocupe en los mismos negocios; es decir, que pueda ser médica, abogada, catedrática; que pueda ser diputada; que pueda legislar... ¡Cuánta locura y sinrazón en los que han sacudido el freno de la ley, de Dios!

El feminismo, además de la ruina de la familia, es la infelicidad de los hijos. En efecto: si la mujer está ocupada en el foro, en la clínica, en la cátedra, ¿quién gobierna la casa?, ¿quién cuida de los hijos? Si el marido desempeña estos oficios propios de la mujer, los papeles están trocados, es el mundo al revés, y resulta un cuadro, que si no fuera tan lamentable, sería risible.

Aquí se me objetará que en la vida moderna no caben estas dificultades, y, por consiguiente, ese cuadro está fuera de lugar, pues ya se sabe que las institutrices y los colegios se encargan de la educación de los hijos. Ciertísimo. Al escribir lo anterior, me olvidaba de que en esta época de descreimiento hay mucho egoísmo y sensualidad, y hasta el vivo amor materno se ha enfriado; por consiguiente, la familia está or-

ganizada a propósito para que los hijos no sean estorbo a la libertad de los padres y éstos puedan con desahogo entregarse a sus pasatiempos y diversiones.

«La mujer fuerte»—dicen los Libros Santos,—«trasnocha y madruga para hilar y tejer las ropas que han de vestir su marido, sus hijos y criados. Ella vigila constantemente su casa y no se come ociosa el pan».

El feminismo despoja a la mujer de todos sus atractivos. En efecto; la joven que para estudiar una carrera asiste a los centros de enseñanza, mezclada con el tropel de jóvenes más o menos calaveras y viciosos. La que más tarde ha de familiarizarse en las clínicas con la podredumbre de las enfermedades, siendo médica. La que ha de entender en causas criminales y en la variedad de secretos vergonzosos del corazón humano, siendo abogada, esa no puede ser la doncella recatada que seduce con su gracia candorosa; no puede ser la esposa amante que encadena el corazón de su marido con su ternura y prudencia; no puede ser la madre amorosa que, consagrada a sus hijos, a todos acoge y abraza en su seno.

Siguiendo, pues, la ley de Dios y el orden natural, la mujer ha sido creada para amamantar, criar y educar a sus hijos en su primera infancia, y guardar el orden interior en su casa. Aquí me diréis que las mujeres son también capaces de desempeñar asuntos de otra clase que el gobierno de la casa y tienen alientos para cosas más esforzadas. El pueblo de Israel tuvo entre sus jueces una mujer, y en todas épocas han figurado muchas cuyos altos hechos refiere la Historia, y yo contesto: que aquellas ilustres matronas, al llevar a cabo tan elevadas acciones a que las circunstancias las obligaba, nunca prescindieron sobreponerse a su condición de mujer. También es cierto que muchas alcanzan el talento de los hombres, y en todo tiempo han sobresalido en literatura, en artes y aun en ciencias; pero éstas al cultivar dichos talentos y darlos a conocer, nunca dejaron la modestia y reserva, propios de la mujer, y hasta alguna de nuestras célebres escritoras han puesto más de relieve esta modestia ocultando su verdadero nombre bajo un seudónimo masculino. No pretendo con esto sostener que las mujeres deban estar recluidas como esclavas, y en esta época de costumbres tan expansivas, y a cuya influencia es tan difícil sustraerse, las que sobresalen, principalmente en literatura, será tal vez conveniente presentarse a pronunciar o leer sus producciones en las reuniones literarias.

Además, cuando la sociedad peligra, cuando la impiedad extrema sus ataques contra todo lo bueno, se necesita también la acción de la mujer católica, y es necesario que salga de su retiro para cooperar y ayudar a la cruzada contra el mal.

AMELBERGA.

DE FOOT-BALL

En el tren de las cuatro y media de la tarde de ayer salió con dirección a Bilbao nuestro primer equipo de la «Real Sociedad» a jugar el partido pendiente con el «Athletic» de la mencionada villa.

El entusiasmo que ha despertado este partido es grande, así en San Sebastián como en Bilbao, donde la expectación ha subido de punto, pues conocido es nuestro equipo por su valer y fama, experimentados en el anterior encuentro con el Athletic.

Hoy seguramente los trenes de ésta saldrán con buen número de aficionados y entusiastas; y no damos por hoy, más noticias, pues en el periódico del martes daremos detallada cuenta del partido, con cuyo objeto ha salido con dirección a Bilbao nuestro cronista deportivo.

A nuestros amigos

Desde ayer quedó montada una oficina electoral en los salones de nuestro Círculo.

Rogamos a nuestros amigos dirijan al mismo toda la correspondencia que se refiera a asuntos electorales, el que les facilitará las noticias que deseen, y practicará cuantas diligencias se le encomienden, previniendo que los datos que se interesen vengan escritos con claridad y sean completos y exactos, a fin de evitar trabajos infructuosos.

Dirección de la correspondencia
—Sr. Director de LA CONSTANCIA
—Príncipe, 3, principal.—San Sebastián.

El sino conservador

Será el hado, será lo que algunos llaman fatalidad, será lo que se quiera; lo que no se puede negar es que el partido conservador lleva consigo la nota, muy justificada, de ser el más antifuerista de España.

Para comprobar esta afirmación, podríamos hacer un recorrido histórico y examinar la conducta de ese partido con relación a los Fueros Vascongados; y veríamos íntimamente unido el nombre del que fué su Jefe a la ley abolitoria de 21 de Julio de 1876 y unidos también los nombres de otros prohombres conservadores, como Romero Robledo, etc., a actos y resoluciones completamente hostiles, no sólo a los Fueros, sino a los restos que de ellos han quedado en este país.

Pero no: no hace falta que remontemos el vuelo. Ahora mismo, en estos mismos días, se han registrado dos contrafueros cometidos por gobernadores conservadores, que han constituido temas de actualidad en la prensa de las provincias vecinas de Alava y Navarra, pues en ellas es donde han tenido lugar.

Ha sido el primero el del gobernador civil de Alava. El Ayuntamiento de Vitoria, conservando en su organización aquel sello especial que las Constituciones locales imprimieron en la época foral a cada una de las Corporaciones municipales de estas provincias, reconocía en el Síndico el ejercicio de atribuciones que se salen completamente de los moldes de la ley municipal, pero que allí eran tradicionales.

Como esas atribuciones, o algunas de ellas, se traducían en determinados nombramientos y venían a cercenar las que la citada ley encomienda al Alcalde, sea por iniciativa o gestión de éste, sea de otro modo, el hecho es que el gobernador se ha permitido dirigir una comunicación, un verdadero ukase, al Ayuntamiento de Vitoria, ordenando que el Síndico se atenga a no ejercer otras facultades que las que taxativamente le señala la ley municipal, en un artículo que en el mentado oficio se transcribe.

Del oficio se dió cuenta al Ayuntamiento en sesión pública y excusamos decir cómo fué recibido por los concejales y las manifestaciones a que dió lugar, para acordar finalmente llevar el asunto a la Diputación de aquella provincia en demanda de amparo.

El otro contrafuero ha ocurrido, como ya hemos indicado en Navarra. Vía hemos de él ha sido el Ayuntamiento de Artajona que por disposición del gobernador ha sido suspendido, poniéndose también allí la Diputación a la defensa del Ayuntamiento.

El caso es curioso. Se trata de la destitución de un matarife municipal, que no fué acordada por este Ayuntamiento, sino por el que le

precedió, y que el gobernador se ha empeñado en reponer. Como el Ayuntamiento no se prestara a ello, el gobernador ha alegado la desobediencia a sus órdenes para suspenderlo y ha tratado de constituir un Ayuntamiento interino.

Y aquí una prueba de la gran popularidad con que obra el gobernador. En todo el pueblo de Artajona, que pasa de 2.000 habitantes, no ha podido encontrar el gobernador suficiente número de vecinos que quieran tener «el honor» de formar el Ayuntamiento interino, y en tal estado se encuentra el asunto.

Si, como dice el refrán, basta un botón para muestra, ahí están dos muy recientes, sin necesidad de recordar otros muchos botones anteriores.

Importante detención

El autor de los robos cometidos en San Sebastián.—Otro de 5.000 pesetas en Zarauz.—Salto de tren estando éste en marcha.—La captura.

Los frecuentes robos que en esta temporada se han cometido en la capital y algunos pueblos de la provincia de Guipúzcoa, pusieron en movimiento a la policía; las pistas que tenían no les daban aún resultado satisfactorio y el jefe señor Castro dispuso que los agentes se distribuyeran por los pueblos y que algunos de ellos fuesen a Bilbao.

Un nuevo robo cometido ayer mañana en Zarauz ha dado lugar a la detención de su autor, gran pájaro de cuenta y malhechor, y autor también de los robos que se han cometido en San Sebastián.

Se llama José Pérez Planas, tiene 32 años, es natural de Badalona y recién salido del presidio de Burgos.

Por lo visto se trata de un hombre que no puede vivir sin cometer robos, pues eso indica su historia y la relación de los hechos que vamos a hacer.

Cuando este sujeto andaba por San Sebastián y cometió los robos de casa de Tornero y de la calle de Oquendo, vestía un traje andrajoso y pensó sin duda que iba a ser descubierto, si continuaba con el traje de obrero.

Entonces ideó el robo de la sastrería de Sagastume Hos. del que tienen conocimiento los lectores. Allí se vistió de caballero con su correspondiente sombrero y abandonó el traje viejo.

Una vez que cometió el robo, tomó billete en la estación de Amara y por el primer tren fué a Bilbao donde tiene una casa de su confianza que le guarda los objetos que roba.

Al licenciado de presidio le pareció muy bien dispuesta esta tierra para seguir cometiendo fechorías, puesto que en cuantas había realizado, tuvo la suerte de no ser descubierto.

Desde Bilbao se trasladó a Zarauz, donde ha permanecido tres días meditando diabólicamente su plan de campaña para apoderarse de lo ajeno contra la voluntad de su dueño, pero las cosas no le han salido bien esta vez.

Se fijó sin duda en la tienda de la señora viuda de Miranda; entró en ella el primer día y compró cuellos y puños de camisa; al día siguiente repitió el viaje y compró un pañuelo de seda y sostuvo una corta conversación con la señora que se hallaba en el mostrador y es cuando sospecharon que el comprador era alguna persona de cuidado.

Al día siguiente o sea anteayer, la criada de la tienda vió al sujeto en cuestión en las escaleras de la casa leyendo una carta.

La criada puso el hecho en conocimiento de un celador por lo que podría hacer aquel sospechoso.

Ayer mañana en la misma tienda se cometió un robo de dinero y alha-

jas valorado en 5.000 pesetas, cuyo autor fué el sujeto que nos ocupa.

Inmediatamente se puso el hecho en conocimiento de la guardia civil y las autoridades empezaron las gestiones, para la busca y captura del ladrón.

Este montó en el primer tren que llegó a Zarauz; una maleta que llevaba consigo la escondió debajo de su asiento.

El sargento de la guardia civil empezó a practicar un registro en el tren cuando estaba en marcha; llegó al sujeto en cuestión, le registró y al no hallarle ningún objeto robado, pasó el guardia a otro coche siguiendo la inspección.

El ladrón iba hacia Bilbao pero pensó que el guardia daría con el maletín y que pudiera ser detenido, y de buenas a primeras «zas», tren en marcha, se tiró de la ventanilla.

Los viajeros que esto presenciaron llenos de consternación avisaron a la guardia civil poniendo en su conocimiento lo ocurrido.

Inmediatamente desde la estación próxima, se telegrafió a todas partes para que se pusieran en movimiento los agentes de la autoridad.

De San Sebastián salieron, guardia civil y agentes de vigilancia y hallaron al fugitivo ileso, cerca de Añorga, donde fué detenido y maniatado, conduciéndolo a la inspección del gobierno civil.

Vestía el traje que robó en la sastrería del señor Sagastume.

El maletín ha sido hallado en el tren con los objetos robados en Zarauz.

Se celebró un careo con la criada del señor Tornero, por que ésta al regresar de misa el día que se verificó el robo en la casa de su amo, vió a un sujeto que salió de la casa y ayer, en cuanto le tuvo frente a frente, dijo: «este es el que robó la tienda». A cuya acusación contestó el detenido: «cuando esa dice que yo soy quien robó, seguramente que será».

Felicitemos a la policía y a la guardia civil por el buen servicio que han prestado.

En la

Juventud Integrista

Las próximas veladas

Como ya saben nuestros lectores tendrán éstas lugar los tres días de Carnaval.

Los programas de ellas serán como nunca, pues las obras que se pondrán en escena llamarán justamente la atención del público por su novedad e interés.

Entre los estrenos que se darán, figuran el gracioso pasillo cómico en dos cuadros «La güelta e Quirico» y la hermosa zarzuela «Los trasnochadores», amén de otros números chispeantes y salados que se preparan para el segundo día.

Además, atendiendo a las muchísimas instancias sobre algunas obras anteriores que el público desea volver a verlas en escena, han acordado los jóvenes repetir dos obras que tendrán seguramente el éxito que antes.

Una de ellas es la divertida pieza cómica de D. Vital Aza «Ciencias exactas» que fué representada por vez primera en la festividad de San Sebastián. La otra es la incomparable zarzuela «La reina de la Dolores» que tan ruidoso éxito tuvo en la temporada pasada; obras ambas que indudablemente serán acogidas del público con atronadores aplausos.

Esta semana iremos dando notas detalladas conforme adquiramos más concretas noticias, sobre las demás obras y horas de las veladas.

NOTA TRISTE

Mañana lunes a las once de la mañana, en la parroquia de Santa Ma-